
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAÍBA

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
GESTÃO 2021/2024

GABINETE DO PREFEITO

OF. Nº 384/2023                                 Guaíba, 27 de Abril de 2023.

Senhor Presidente, 

Honra-nos  cumprimentá-lo,  na  oportunidade  em  que

respondemos  ao  Ofício  nº  34/2023,  desta  Casa  Legislativa,  que  nos

encaminhou o Requerimento nº 121/2023 apresentado pela Bancada do

União Brasil.

O referido Requerimento traz os seguintes questionamentos:

1- O que o Grupo de trabalho criado pelo Executivo Municipal, para

tratar  das  questões  do  Arroio  Passo  Fundo  já  fez  para  ajudar  na

recuperação do mesmo ?

2- Quantos moradores de bairros afetados pela poluição do Arroio 

Passo Fundo, fazem parte do grupo de trabalho criado para tratar do 

assunto?

3- Qual a possibilidade de incluir 3 (Três) moradores no grupo de 

trabalho em prol do arroio Passo fundo?

4- Quando foi feita a última coleta da água do Arroio Passo Fundo, 

para análise e uma cópia da última análise feita?
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ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
GESTÃO 2021/2024

GABINETE DO PREFEITO

Na oportunidade em que cumprimentamos Vossa Excelência, vimos por

meio  deste  para  encaminhar  resposta  à  PROPOSIÇÃO  Nº  121/2023,  da
BANCADA DO UNIÃO BRASIL, com relação à informações sobre o ARROIO
PASSO FUNDO. Seguem a seguir as considerações:

Importante  frisar  que  o  GT  foi  retomado  no  dia  07/11/2022  e  por
determinação do Sr.  Prefeito  a Diretora  Administrativa  de Saúde Ana Maria
Rodrigues assumiu a Coordenação do GT. A partir de então, se estabeleceu um
Plano de Ação com gestores responsáveis por cada ação com metas a serem
cumpridas e prazos a serem estabelecidos; calendário fixo de reuniões sendo
todas as terças-feiras às 8h30 na Prefeitura Municipal e a ampliação da equipe
técnica envolvendo demais secretarias parcerias como Educação e Assistência
Social. Reforçamos que todas as ações do GT SOS ARROIO PASSO FUNDO
são acompanhadas pelo MP através da Promotora de Justiça Dra. Ana Luiza,
bem  como  são  enviados  mensalmente  as  informações  via  PGM  para  ser
anexadas  ao  Inquérito  Civil  em  andamento,  assim  como  o  GT esteve  em
reunião com a Sra. Promotora no dia 11/01/23 às 15h junto ao MP de Guaíba.
Em 03/01/2023, através do Decreto nº 04/2023, o Município de Guaíba insere a
determinação de soluções específicas para área do Arroio Passo Fundo junto
ao PLANO MUNICIPAL DE SANEAMENTO. Outrossim, já está em fase final de
elaboração técnica o TERMO DE REFERÊNCIA para REVISÃO DO PLANO
MUNICIPAL DE SANEAMENTO até o fim deste ano de 2023, cumprindo assim
a legislação vigente.

 Foi  encaminhado também, o Relatório de Inconformidades detectadas pela
Consultoria Ambiental e a nova Agência Reguladora - AGESAN - RS, sendo
que a CORSAN já foi notificada para ciência e providências. Importante deixar
registrado  que  todos  os  esforços  da  Administração  Municipal  estão  sendo
envidados para dar repostas à sociedade para um problema histórico de nossa
cidade, bem como o Sr. Prefeito e todos membros do GT SOS PASSO FUNDO
estão trabalhando incansáveis desde dia 07/11 para apresentação de projetos
e encaminhamentos necessários a minimizar os impactos da poluição do Arroio
e suas consequências na vida das pessoas. A primeira questão social adotada
com  a  nova  Agência  Reguladora  foi  a  economia  no  custo  dos  serviços,
baixando cerca de 7% em relação aos preços anteriores. Mais: o acesso ao
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direito à tarifa social foi ampliado, sendo o critério para ter este direito estar no
cadastro  CadÚnico.  Por  determinação  do  Prefeito  Maranata,  em  reuniões
realizadas nos dias 24/02 e 03/03/23, foi solicitado a CORSAN, a antecipação
da operação de implantação de rede coletora da Bacia 07 (Bom Fim, Noli e
Columbia  City)  de  2031  para  2024.  Essa  antecipação  irá  reduzir  a  carga
poluidora  significativamente  junto  ao  Arroio  Passo  Fundo  e  que  a  meta  é
universalizar os serviços em toda cidade até 2033 conforme determina a lei. O
Departamento de Licenciamento Ambiental entrou com pedido de autorização
via SIOUT (Decreto Estadual 52.701/15) para retirada de galhos na curva do
APF, próximo à Av. Adão Foques, conforme comprovante SIOUT 2023/001.870-
2.Com relação à análise e amostragem da água bem como avaliação de vazão
do Arroio, já está em andamento com laboratório licenciado pela FEPAM (essa
etapa  é  importante  para  dar  seguimento  aos  projetos  que  estão  sendo
estudados de viabilidade para intervenções no Arroio). Primeira atualização de
coleta será na primeira semana de abril. 

PROPOSTA DE  PROJETO DE  EDUCAÇÃO  AMBIENTAL apresentado  pelo
Grupo que trabalha a EDUCAÇÃO AMBIENTAL dentro do PLANO DE AÇÃO
DO GT SOS ARROIO PASSO FUNDO (EDUCAÇÃO e MEIO AMBIENTE). No
dia 10/02/2023,  os membros do Comitê que compõe o Grupo da Educação
Ambiental apresentou o projeto no Seminário de Educação para Orientadores e
Supervisores das escolas municipais. Entre as ações ficou estabelecido que
todo  dia  05  do  mês  será  o  DIA  D  NAS  ESCOLAS  COM  PROJETOS
AMBIENTAIS,  tendo  também foco  o  ARROIO PASSO FUNDO.  O início  do
projeto  será  05/04,  envolvendo  neste  mês  de  abril  três  escolas  e  assim
sucessivamente durante todo ano de 2023 (vamos apenas aguardar o fim da
greve para poder ver se já se inicia em abril  ou no mês de maio). Também
teremos durante o ano a apresentação de uma PEÇA TEATRAL ENTRANDO
PELO CANO com o GRUPO LUZ E CENA com a presença de todos os alunos
da rede municipal de ensino. No dia 09/03 ocorreu reunião com CRVR/Meio
Ambiente/Educação  para  alinhar  projeto  de  educação  ambiental  e
profissionalizante na comunidade ao entorno do Arroio, onde se realizará mais
ações  focadas  para  àquela  comunidade.  O  projeto  profissionalizante  em
parceria com UFRGS/CRVR e demais parceiros já está em organização para
iniciar a princípio no mês de maio. Somente após tudo organizado estaremos
divulgando. Com relação à fiscalização ficou estabelecido que não são mais a
livre  demanda,  mas  com  cronograma  definido  mensalmente,  com  vistorias
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executadas  pelo  setor  de  fiscalização,  com  relatórios  entregues  mensais  à
Chefia do setor e cópia ao GT. A REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA é uma ação
vital para o ARROIO PASSO FUNDO. O programa de regularização fundiária
no entorno do arroio visa ordenar o espaço urbano na região, de forma que no
futuro a região possa ser beneficiada com coleta e tratamento de esgoto pela
CORSAN pois esta não trata esgoto em áreas irregulares. Visa também dar a
propriedade dos terrenos para as pessoas que já moram a muitos anos no
local.  Nesta  etapa  serão  beneficiadas  55%  das  unidades  na  região  que
necessitam  de  regularização.  O  programa  se  chama  AGORA  É  MEU.  A
REMOÇÃO DAS CASAS está em análise e estudos, pois tem como objetivo
melhorar  as  condições  de  recuperação  ambiental  do  Arroio.,  assim  como
CERCAMENTO APÓS RETIRADA DAS CASAS para evitar novas invasões.

O  GT  também  analisa,  estuda  e  busca  alternativas  para  soluções
intermediárias  e  de  curto  prazo  junto  ao  Arroio,  como  uma  ESTAÇÃO
COMPACTA DE TRATAMENTO DE ESGOTO, linha coletiva, apresentado pela
empresa BIOETE Sul Saneamento, ao Grupo de Trabalho SOS Arroio Passo
Fundo. De acordo com a empresa, sistema trabalha de forma completamente
natural e garante eficiência de até 98% na remoção de impurezas, conforme
análise  de  eficiência  abaixo.  Apresentar  análise  ou  retirar  este  parágrafo.
Quanto  ao  processo  de  produção  da  empresa  BIOETE  esta  possibilita  o
desenvolvimento de soluções modulares, facilmente adaptáveis para quaisquer
necessidades e quantidade de usuários. Antes da implantação do sistema é
praxe  da  empresa  BIOETE  SUL executar  vistoria  técnica  de  avaliação  de
viabilidade para visualização do cenário e melhor proposta a ser apresentada
ao município. No dia 16/03/23 realizmos vistoria, com o corpo técnico da GT
SOS ARROIO PASSO FUNDO e técnicos da empresa. No memorial técnico, a
empresa relata que utiliza biotecnologia de ponta e equipes de alto rendimento,
onde a empresa é orientada por indicadores de desempenho que resultam em
eficiência  operacional  e  consequentemente,  maior  agilidade  na  entrega  aos
clientes. Estamos na fase de orçamentos para podermos na sequência discutir
com o GT e Sr. Prefeito a viabilidade e os recursos. Com relação às questões
de SAÚDE, é bem importante registrar que já existe um trabalho muito forte da
SAÚDE e da ASSISTÊNCIA SOCIAL lá na região do Arroio Passo Fundo. Hoje
temos a ESF PRIMAVERA, a ESF SÃO JORGE e a UBS VILA IOLANDA que
atendem àquela comunidade, temos o PIM lá muito forte com 10 visitadores, o
CRAS ZONA SUL que  tem um trabalho  intenso  e  de  excelência,  mais  os
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agentes comunitários de saúde. Como tivemos no diagnóstico epidemiológico,
muitos casos de Suicídio nos últimos 5 anos e os dados foram tirados do SIM -
SISTEMA INFORMAÇÕES DE MORTALIDADE, vamos agora buscar  com a
equipe da EPIDEMIOLOGIA, dados do SINAN para organizarmos um trabalho
de grupos de saúde voltados à saúde mental e demais atividades. As ações
têm o viés de um olhar de saúde pública para essa comunidade que tanto
precisa, além de que é importante salientar que as ações já existem e são
sistemáticas e robustas. 

Ainda  pensando  na  QUALIDADE DE VIDA daquela  comunidade,  dentro  do
grupo da EDUCAÇÃO AMBIENTAL, existe a proposta de organizar uma área
de  lazer  para  comunidade,  como  uma  praça,  brinquedos,  horta  sensorial,
bancos,  cercamento,  de repente um campinho de futebol,  UM ESPAÇO DE
CIDADANIA E CONVIVÊNCIA PARA OS MORADORES DO ENTORNO DO
PASSO FUNDO. Esse projeto está em avaliação para implantação e também
foi encaminhado para Sra. Promotora avaliar. Outrossim, como nestes últimos
dias as ações do GT começam a ter definições, como as definições com a
CORSAN,  o  Sr.  Prefeito  está  organizando  com o GT,  bem como contando
também com a presença da Sra. Promotora e dos nobres Edis, uma reunião
comunitária para que se possa informar a comunidade das ações que estão
sendo encaminhadas e estudadas até o momento. A data será oportunamente
divulgada.  Portanto,  todas  as  considerações  acima  respondem  à  primeira
pergunta, sobre o que o GT fez e está fazendo para amenizar e encaminhar as
soluções do ARROIO PASSO FUNDO. A segunda pergunta é sobre quantos
moradores fazem parte do GT. O GT É TÉCNICO, TRABALHA EM HORÁRIO
COMERCIAL E COMO TAL É FORMADO POR TÉCNICOS DO MUNICÍPIO,
DESIGNADOS  POR  PORTARIA MUNICIPAL E,  COMO  TANTOS  OUTROS
FORMADOS  DENTRO  DA  PREFEITURA  PARA  TRATAR  TEMAS
RELEVANTES  E  PRIORITÁRIOS  PARA  GESTÃO  MUNICIPAL.  A  terceira
pergunta é a possibilidade de moradores fazer parte do GT. NÃO É POSSÍVEL
PORQUE  É  UM  GRUPO  TÉCNICO  E  COMO  TAL  É  FORMADO  POR
SERVIDORES TÉCNICOS DAS SECRETARIAS PARA TRATAR, ESTUDAR,
ANALISAR E PROPOR TECNICAMENTE AS SOLUÇÕES. Como já referido
acima, a partir do momento que os projetos vão sendo definidos, os mesmos
estarão sendo apresentados ao Sr.  Prefeito,  consequentemente ao MP, aos
Vereadores e à Comunidade, e uma reunião está sendo preparada com data
que será divulgada junto àquela Comunidade nos próximos dias. 
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Enquanto  GRUPO  TÉCNICO  DE  TRABALHO,  NÃO  ESTAMOS  MEDINDO
ESFORÇOS  E  TRABALHANDO  ARDUAMENTE  PARA  BUSCA  DE
SOLUÇÕES que sabemos não são de hoje para amanhã, mas que possam ter
impacto num curto espaço de tempo naquela comunidade que tanto precisa e
merece, pois são décadas sofrendo com a situação ora existente. Certos de
estar atendendo aos anseios da Administração Municipal e das comunidades
envolvidas ao entorno do Arroio Passo Fundo, seguimos firmes e à disposição
para  o  que  for  necessário,  ao  passo  que  reiteramos  votos  de  estima  e
consideração. 

Atenciosamente,

                                                                          Marcelo Soares Reinaldo

                                                                                 Prefeito Municipal 

Ao  
Exmo. Srº, 
Florindo Rodrigues dos Santos
M. D. Presidente da Câmara Municipal – Guaíba/RS

MARCELO SOARES 

REINALDO:899235

70010

Assinado de forma digital 

por MARCELO SOARES 

REINALDO:89923570010 

Dados: 2023.05.04 

11:37:04 -03'00'
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